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АЛЕКСЕЙ РЫЖОВ. Следует помнить, что 

суть страхования — в восстановлении усло-

вий жизни человека в том же объеме, что и 

был у него до ЧП, без обогащения. Страхова-

ние — это не спонсорская помощь. И конеч-

но, страховщики не смогут конкурировать с 

государством и раздавать всем пострадав-

шим по 3 млн руб. У нас есть оценка, кото-

рая базируется на нескольких подходах. Есть 

восстановительный подход, который предпо-

лагает калькуляцию затрат на восстановле-

ние с учетом цен этого региона. Есть рыноч-

ный подход, который базируется на сравне-

нии со сходными объектами. И в соответствии 

с этими расчетами делаются выплаты. В той 

же Верхней Верее или Барковке были дома, 

которые и на 3,5 млн руб. были застрахова-

ны. А выплаты по старым домам проводились 

с расчетом, чтобы человек смог купить себе 

нормальное жилье в том же районе. По нашей 

компании самая маленькая выплата состави-

ла 220 тыс. руб. 

МАКСИМ БЛОХ. У единственного на сегод-

няшний день обязательного вида страхова-

ния — ОСАГО — есть структура, которая его 

контролирует и наказывает автовладельцев, 

если полиса нет. А кто будет контролировать 

обязательное страхование недвижимости? 

АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ. Вообще, проект фе-

дерального закона об обязательном страхо-

вании уже разработан. Но эту непопулярную 

меру отложили и будут реанимировать после 

выборов 2012 года. И вопрос контроля, озву-

ченный Максимом Блох, очень важен. Часто 

по соседству с нами живут пьющие люди. 

Они не платят за квартиру и, соответственно, 

страховать имущество тоже будут вряд ли. И 

именно они являются источником повышен-

ной опасности. Как заставить их страховать-

ся? Даже если у «Росстрахнадзора» будет 

внутренний штат полицейских, которые бу-

дут наделены особыми полномочиями, вряд 

ли они смогут повлиять на ту часть населе-

ния, которую мы стыдливо называем небла-

гополучными. 

ОЛЬГА ТИЛЛИ. В том числе и поэтому нуж-

но начинать со страхования ответственно-

сти. Здесь и суммы по страховке будут мень-

ше, и достаточно готовых механизмов по оцен-

ке рис ков. 

АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ. Сейчас запускается 

пилотный проект по обязательному страхо-

ванию жилья в Башкирии. Именно там будет 

проходить процесс обкатки и доработки всех 

стандартов и механизмов, в том числе и кон-

троля. На базе этого опыта будет разработан 

индивидуальный (минимальный) тариф, кото-

рый будет платить владелец жилья, и установ-

лен процент компенсации из бюджета, за счет 

которого страховщики смогут увеличить вы-

платы. Понятно, что потом систему нужно бу-

дет унифицировать, чтобы внедрять ее в дру-

гих регионах. 

Надеюсь, что страховщики и правитель-

ство будут вместе решать возникающие спор-

ные моменты, находить механизмы и рычаги 

взаимодействия. Особую роль в подготовке 

законопроекта должны сыграть страховщики, 

работающие в регионах. Потому что они бли-

же к своим клиентам. Надеюсь на плодотвор-

ную совместную работу. 

АЛЕКСЕЙ РЫЖОВ. Все прекрасно понима-

ют, что мы стоим в начале большого пути. Цель 

ясна — нам необходимо прийти к обязатель-

ному страхованию имущества. Очень много 

зависит от разработчиков закона. 

ЛЮДМИЛА КУЗНЕЦОВА. Думаю, само-

стоятельно без моральной и финансовой 

поддержки государства страховщикам не 

обойтись. Но, поскольку проблемой заинте-

ресовался президент, думаю, какое-то про-

движение к ее решению мы увидим в ближай-

шие годы. 

ТАТЬЯНА МИНЕЕВА. Закона об обяза-

тельном страховании придется ждать как 

минимум еще года два. Я считаю, что и стра-

ховые компании, и агентская сеть должны 

усилить активность в сегменте страхова-

ния жилья, вести разъяснительную работу, 

проводить семинары, круглые столы и т.д. 

И, возможно, уже на этапе проработки зако-

на заложить возможность компенсации ча-

сти средств, затраченных на страхование, 

для малоимущих слоев населения. На мой 

взгляд, это — задача первостепенной важ-

ности. 

АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ. Государство долж-

но сделать выводы и постараться наладить 

эффективную систему, чтобы снизить ри-

ски потерь и лесных массивов, и жилья. Ко-

нечно, сейчас нужно учесть массу нюансов, 

чтобы запустить механизм. Но зато мы за-

ложим основу для эффективно работающей 

системы. В головах граждан должно отло-

житься, что страхование — это недорого и 

выгодно. 

ОЛЬГА ТИЛЛИ. Можно сказать, что лесные 

пожары активировали цепочку, которая в ко-

нечном итоге приведет нас к обязательному 

страхованию имущества, к планомерному ро-

сту объемов в сфере имущественного стра-

хования и будет способствовать постепенно-

му развитию сознания потенциального потре-

бителя страховых услуг. 
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